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会 議 録 

会議の名称 令和４年度 第３回 栃木中央地域会議 

開催日時 令和４年６月２２日（水） 

１８時３０分開会～１９時２６分閉会 

開催場所 キョクトウとちぎ蔵の街楽習館  

出席者及び欠席者氏名 別記１のとおり 

事務局職員職氏名 別記１のとおり 

その他出席者等 別記１のとおり 

会議事項 別記２のとおり 

会議の公開又は非公開の別 公開 

傍聴人の数 ０人 

その他必要事項 なし 

会議の経過（議事の要旨） 別記３のとおり 
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別記１ 出席者及び事務局 

 

○出席者  

会 長 古澤 利夫      

委 員 五十畑 文子    委 員 大栗 利夫      

委 員 大塚 昌峰     委 員 小倉 治雄      

委 員 下枝 順子     委 員 杉戸 洋       

委 員 中村 絹江     委 員 野口 邦子      

委 員 堀越 元樹     委 員 林 美佐子      

委 員 水越 房代 

                  以上 １２名 

 

○欠席者 

 副会長 岡田 真由美    委 員 松本 真由美 

委 員 高橋 正行     委 員 村田 弘子 

      

○事務局 

【地域振興部】 

 髙野 義宏（地域政策課長） 

鈴木 邦彦（地域政策課長補佐） 

 関口 智 （地域政策課主査） 

 関根 光里（地域政策課主任）  

 

○その他出席者 

 

 

 

 

 

 

 

  



3 

 

別記２ 会議事項（議題及び会議結果） 

  

１ 開 会 

 

２ 会長あいさつ  

 

３ 連絡事項 

   

４ 議 事 

地域予算提案事業の具体的な検討 

       

５ 連絡事項 

次回の開催予定について  

  ７月２７日（水）午後６時３０分～  

キョクトウとちぎ蔵の街楽習館 ４階 講義室  

 

６ 閉 会 
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別記３ 会議の経過（議事の要旨） 

 

発言者 議題 ・ 発言内容 ・ 決定事項 

会長 

 

 

 

 

 

事務局 

 

会長 

 

 

事務局 

 

 

委員 

 

 

事務局 

 

委員 

 

事務局 

 

委員 

 

 

 

事務局 

 

 

委員 

 

 

事務局 

 

 

 本日は地域予算提案事業の具体的な検討ということで、前回までの会議で、例

幣使街道の認知度を向上する事業を中心に、地域予算提案事業をまとめることに

なりました。 

前回示された具体的事業内容を、事務局の方で予算を含めて関係課と調整して

いただきましたので、説明をお願いします。 

 

 前回の会議を受けて、調整した事業案の説明 

 

 キュービクルカバーの設置について、４つの内２つ、というのはどういう意味

でしょうか。 

 

 栃木駅前には、通り沿いの２か所に２つずつ、合計４つのキュービクルがあり

ますので、その内の２つにカバーを付けるということです。 

 

 街路灯は、明かりがついているところとついていないところがあるので、つい

ているところに設置できるとよいです。 

 

 うまく調整できるようにしたいと思います。 

 

 嘉右衛門町入口の看板は何で作りますか？ 

 

 看板の素材については、今後検討します。 

 

 伝建地区の看板は、木で作ってと言われます。アルミ等の素材は、その時代に

無かったと言われます。また、隣接する民家の塀と合致するように、作っていた

だきたいです。 

  

 蔵の街課で検討していますので、調整しながら、出来るだけ見栄えのいいもの

を設置出来ればと考えています。 

 

 伝建地区を指定した北の端にも同様の看板がありますが、それはどうなります

か？ 

 

 そちらは想定していません。１基で約１５０万円かかりますので、両方設置す

ることは、予算の面からも難しいです。 

 今回の事業では、嘉右衛門のガイダンスセンターに移動式の看板を設置すると
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委員 

 

事務局 

 

 

会長 

 

 

委員 

 

 

事務局 

 

 

委員 

 

事務局 

 

委員 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

事務局 

 

 

委員 

 

 

ころまでを考えています。 

 

 新栃木駅方面から来る街路灯には案内表示は付けないのですか？ 

 

 今回の課題は、栃木駅からということでしたので、新栃木駅方面からの案内表

示は考えておりません。 

 

 ただいまの説明に対して、何か分からないことや、ご質問等がございましたら、

挙手をお願いします。 

 

 木柱案内板の修繕ですが、木柱が立っている敷地は継続して使用できるのでし

ょうか。県の土地ですか？ 

 

 敷地については未確認ですが、通常ですと、撤去してしまうと再度申請が必要

になりますので、現状あるものを修繕することを考えています。 

 

 １本目の木柱は境町ですか？ 

 

 そうです。 

 

 室町周辺の案内について、河合町で例幣使街道が９０度曲がるところを見過ご

すと、岩下の方まで行ってしまいます。事務局が想定の設置場所は、少しずれて

いるので気になりました。 

 室町の五差路交差点は、どちらに行ったらいいか迷うと思います。私は、交差

点の歩行者溜まりのところに１つ案内を建てられるといいのかなと思いました。 

予算的にも、看板新設であれば６０万円となっていますので、こちらに移した方

が分かりやすいのかなと。 

 栃木駅から真っ直ぐ歩いてくれば迷いませんが、河合町方面からくると迷って

しまいます。 

 歩行者溜まりは県の所有だったと思います。南側は地下の埋設物が多くありま

すが、北側の道路に近い方は何も埋まっていないので、立てようと思えば立てら

れると思います。 

 

 キュービクルの予算を考えれば、看板は立てられると思います。 

 許可関係も確認いたします。 

 

 事務局の説明を聞いていて、不要なところもあるのかなと思いました。 

 ４つの木柱案内板は間隔が短いので、全てを修繕ではなく、撤去若しくは間引

いて他に予算を回すのはどうでしょうか。あと、山車会館前のキュービクルへの
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事務局 

 

 

 

 

委員 

 

委員 

 

 

 

 

事務局 

 

 

 

 

 

委員 

 

 

 

事務局 

 

委員 

 

 

 

委員 

 

 

委員 

 

 

 

委員 

 

案内設置は、山車会館の目の前なので不要だと思います。 

 

 木柱案内板は、景観の点からも何かしらすべきだと考えます。修繕も１基１２

万円程ですので、予算もそこまで高額ではありませんし、撤去するにも費用が掛

かりますので、修繕するとよいのかなと思います。 

 削減した予算でプラス何がしたいのかが重要です。 

 

 説明いただいた中で、弱いとことに予算を回せるといいと思います。 

 

 大通りは街路樹が問題で、茂ってしまうと街路灯の案内表示が見えなくなって

しまいます。駅に近い方は街路樹が多いので、その管理なども大切だと思います。 

商店街連合会には、看板の設置場所や街路樹の管理も含めて話をしていただき

たいと思います。看板を設置してそれだけで終わってしまうのは良くないので。 

 

 地域予算提案事業は、行政が行う課題の整備に加えて、市民の方がどんな役割

を担うのかということも、提案書に記載をさせていただきます。 

今お話しいただいた点につきましては、商店街連合会や地元の皆様と一緒に大

通り沿いをきれいにしていくことも含めた提案としていただくと良いのかなと

思います。 

 

 今日の議題と離れてしまいますが、前の地域予算提案で、万町交番の広場に設

置してもらった椅子が壊れてしまっていて、それは誰が直してくれるのでしょう

か。端が壊れていて危ないので、ガムテープで補修しました。 

 

 担当の公園緑地課に確認します。 

 

 足利市を訪れた際に、「例幣使道」というチラシをいただきました。これは、

例幣使「道」で「街道」ではありません。どのように分けられているのでしょう

か。 

 

 「街道」は、江戸を起点とした五街道、奥州街道や東海道などを街道と言いま

す。他の道は、「道」です。なので、例幣使道が正しいです。 

  

 例幣使街道は群馬から来ていて、群馬の玉村では例幣使「街道」ではなく例幣

使「道」としています。考える会等では、連携してやろうしていますが、どっち

なのと。 

 

 一般的には「街道」と言っていますし、石の古い案内も「街道」と掘ってあり

ます。 
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会長 

 

 

事務局 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

会長 

 

 

 

事務局 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

委員 

 

 地域予算提案事業は、日光例幣使街道で統一しましょう。 

 では、他にご意見はございますか。 

 

 本日、委員の皆様よりいただいたご意見を整理させてください。 

 まず、追加案として、室町の交差点に新たに案内看板を設置すること、削減案

として、木柱案内板の２～４の修繕の可否とキュービクルカバーの案内表示削減

についてご意見いただきましたので、いくつかのパターンを作りまして、次回の

会議で提案をさせていただきます。 

 補足ですが、河合町の交差点付近は、看板を設置出来る場所がありません。少

しでも分かりやすくするために、ＱＲコードを付け、それを読んでいただくと、

ご自身がどこにいるか分かるようにすることで、迷うポイントを解消できればと

考えています。 

 

今回の意見を参考に、事務局で事業案の組合せの再検討をしていただき、次回

の会議で報告をしてもらいたいと考えます。 

 それでは、以上で議事は終了となります。 

 

 改めて、関係各課と共有をさせていただき、出来る出来ないの確認や新しく作

製するものの許認可等につきましても詰めて参ります。 

 委員の皆様の所属される関係団体には、中央地域会議として提案する事業に関

し、ご理解ご協力並びにお力添えをいただくこととなりますので、その際は、よ

ろしくお願いいたします。 

 予算の要求に関しましては、期限までに計上しなければ令和５年度の予算に載

せることが叶いませんので、これからも引き続き建設的なご議論をお願いいたし

ます。 

 

その他 

次回の開催予定について 

７月２７日（水）午後６時３０分～ 

キョクトウとちぎ蔵の街楽習館 ４階 講義室 

 

 

 前回の会議で、栃木城址については次点ということで予算がつきませんでした

が、栃木南中のブロック（栃四小と南小と栃木南中）の学校運営協議会で、何か

栃木城址について盛り上げていこうと考えていますので、ご報告させていただき

ます。 

 


